

Estados32.com.mx

www.ESTADOS32.com.mx

cumplirá este 10 de octubre del 2020 un año de ser un espacio que tiene entre sus objetivos primordiales difundir la actividad turística y cultural de los Pueblos Mágicos de Zacatecas

Por tal motivo y a propósito de este **PRIMER ANIVERSARIO**, tenemos el honor de invitar a nuestros amables seguidores de los municipios de Jerez, Teúl de González Ortega, Sombrerete, Pinos, Nochistlán y Guadalupe a participar en la convocatoria:

LEYENDAS DE MI PUEBLO MÁGICO

Para celebrar una de nuestras tradiciones más representativas de México:

EL DÍA DE MUERTOS

Bases:

Podrán participar todos los ciudadanos originarios de alguno de los 6 pueblos mágicos de Zacatecas, cuya identidad comprobarán mediante una identificación oficial.

Las o los participantes deberán enviar una leyenda que consideren emblemática y/o inédita de su Pueblo Mágico, al correo electrónico estados32.com.mx@gmail.com.

Dicha leyenda no podrá exceder las 500 palabras y deberá hacerse acompañar de una fotografía alusiva al texto.

En el correo electrónico que envíen deberán poner como ASUNTO: Leyenda de Mi Pueblo Mágico + Nombre del Municipio, en el cuerpo del correo deberán escribir su nombre completo, ciudad de origen y teléfono de contacto.

De la misma manera, deberá enviar una carta firmada en la que autorizan a www.ESTADOS32.com.mx la publicación de la leyenda en nuestro sitio en internet y en las redes sociales oficiales @Estados32mx.

La fecha límite para la recepción de las leyendas será el viernes 16 de octubre del 2020, a las 20:59Hrs. Únicamente por correo electrónico y en formato Word. La fotografía deberá ser en formato JPEG.

Selección de Trabajos

El Honorable Jurado Calificador será integrado por miembros de la Asociación de Reporteros y Periodistas Independientes de Zacatecas (ARPIZ) A. C. quienes seleccionarán un trabajo representativo por cada Pueblo Mágico que registre participación, o bien, las mejores 6 leyendas.

La decisión del jurado será inapelable y se dará a conocer el día 23 de octubre del 2020 mediante las redes sociales de www.ESTADOS32.com.mx así como por correo electrónico.

Método de competencia

Los 6 trabajos seleccionados por el H. Jurado Calificador serán publicados en la fan page oficial de Estados32 que es <https://www.facebook.com/Estados32mx> a las 12:00Hrs. Del día 01 de noviembre del 2020 y serán nuestros seguidores quienes, a través de su votación, seleccionen a la leyenda ganadora.

La votación cerrará el día 05 de noviembre del 2020, a las 20:59Hrs. Y la leyenda ganadora será aquella que haya registrado mayor número de reacciones positivas (Me gusta o Me Encanta) contabilizando solo las reacciones de los seguidores de nuestra fan page.

Las y los participantes, podrán compartir su trabajo desde nuestra fan page oficial con la siguiente invitación: Dale Like a <https://www.facebook.com/Estados32mx> y vota por mi leyenda (Nombre de la leyenda)

El resultado se dará a conocer el día Viernes 6 de noviembre del 2020, a las 12:00Hrs.

Premios

Habrá un único premio de \$1,000.00 (Un Mil Pesos) para la leyenda ganadora y será entregado el día lunes 9 de noviembre del 2020.

Información:

Para mayor información sobre esta convocatoria puedes escribirnos al correo electrónico estados32.com.mx@gmail.com o bien enviar un mensaje de WhatsApp al 792 922 1271. También puedes contactarnos a través de nuestras redes sociales @Estados32mx en Facebook, Twitter o Instagram.

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
16 de octubre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Han quedado a deber

HAY DE TODO COMO EN BOTICA

Avanza vertiginosamente el fin del quinquenio de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA y me parece un buen momento para hacer un alto en el camino y echar un vistazo a las Secretarías y entidades del Poder Ejecutivo que, en mi opinión le han quedado a deber a Zacatecas o, no han hecho lo suficiente para trascender. La sociedad observa. Difícilmente cambiará la percepción.

Sin duda, la Secretaría del Agua y Medio Ambiente (SAMA) ha sido de las más ineficientes, poca es la relevancia que ha tenido frente a la sociedad. La Secretaría General del Gobierno (SGG) también no ha trascendido como en administraciones pasadas. Su actual titular JEHÚ EDUÍ SALAS DÁVILA no ha brillado en su responsabilidad y prepara su renuncia para irse de candidato a diputado. Al tiempo.

La Secretaría de la Función Pública (SFP) también se perdió en el tiempo y hoy, su nueva titular GABRIELA RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ intenta darle un nuevo rostro con una nueva narrativa. No le alcanzará el tiempo.

SAD Y EL ISSSTEZAC, LOS PROBLEMAS

La Secretaría de Administración (SAD) de VÍCTOR RENTERÍA LÓPEZ ha sido una dependencia gris, sin ton ni son. La reestructuración administrativa que emprendieron al comienzo no fue bien vista y los resultados no han trascendido. La Secretaría de Obras Públicas (SOP) también queda a deber. La Secretaría de Economía (SE) es otra que poco ha trascendido.

Pocos piensan que fue real.

Ahora viene, el ISSSTEZAC de MARCO VINICIO FLORES GUERRERO simplemente no ha podido con la responsabilidad y, en el tiempo que le queda ya no le dará para tener un equilibrio financiero. El tiempo se les fue.

Otro instituto que no ha logrado su consolidación es el INCUFIDEZ de ADOLFO MÁRQUEZ VERA. Lo más significativo fue haber atacado la corrupción, pero los resultados al final son cuestionables. La Los pleitos han sido un distintivo.

DIEZ MESESES, 25 DÍAS Y CONTANDO

Que se entienda, no se trata de desestimar los esfuerzos, pero ante la ciudadanía en estas y otras instituciones del Poder Ejecutivo ha faltado compromiso para con Zacatecas de los titulares. El quinquenio se va.

SEDUZAC, SEFIN, SSZ y la Secretaría del Turismo han intentado, con dificultades dar resultados, pero los recursos económicos han sido insuficientes. Han escaseado. Las cosas por su nombre.

Lo mejor que puede pasar para toda la administración pública estatal es cerrar lo mejor posible con todo y pandemia del Covid-19. No ha sido sencillo para nadie, pero tuvieron cerca de cuatro años para trascender. La mayoría no se comprometieron y engañaron al gobernador de Zacatecas. NOS LEEMOS EL LUNES.

Así se esta leyendo.

Email gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Los semáforos epidemiológicos

SEMÁFORO.- El subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, señaló que Zacatecas acumula ya cuatro semanas con los contagios al alza, lo que podría provocar que regrese al semáforo epidemiológico rojo.

CALIFICACIÓN.- El romántico funcionario federal, después de ser regañado por la senadora Lilly Téllez, quien le regaló un bastón por la ceguera en cuanto a los casos de coronavirus Covid-19 en el país y le señaló que hace un trabajo de baratija, de cuarta, dijo que los estados pueden bajar su calificación en el semáforo y subir a niveles mayores de cuidado.

ESATÍSTICAS.- Según las estadísticas, el estado de Zacatecas registró durante la tercera semana de septiembre 434 contagios, la cuarta semana de septiembre fueron 456, para la primera de octubre la estadística volvió a subir a 502 y la semana pasada llegó a 573, en la presente semana, tomando como base los datos del domingo, se llevan en cinco días 574.

MESETA.- Ello indica que la meseta en la que se suponía que se encontraba la entidad, que había alcanzado la estabilidad en los contagios, aún sigue su curso y el descenso no se ha presentado hasta la fecha.

AGUASCALIENTES.- De hecho, en el semáforo epidemiológico presentado a finales del mes de septiembre, el estado de Aguascalientes bajó a amarillo, pero en el presentado el pasado viernes subió a naranja, a pesar de lo cual se dice que será uno de los estados donde la actividad deportiva, concretamente el fútbol profesional, abrirá sus puertas a aficionados.

ZACATECAS.- El estado de Zacatecas, hace 15 días estaba más cerca del semáforo amarillo que de regresar al rojo, pero en la presente semana, aunque no hay semáforo, se consolida en el naranja y se acerca al rojo.

HOSPITALIZACIÓN.- La ventaja que tiene el estado de Zacatecas es que la disponibilidad de camas con ventilador en los hospitales es de un 75 por ciento, es decir, se reporta que el 25 por ciento es lo que se tiene de ocupación al pasado miércoles, lo que ubica a la entidad en el lugar número 13 en cuanto a mayor ocupación.

OCUPACIÓN.- En cambio, en el estado de Aguascalientes, subió hasta el segundo lugar en ocupación de camas con ventilador al llegar al 45 por ciento, sólo detrás del estado de Chihuahua que reportó en las últimas horas haber llegado a una ocupación del 52 por ciento.

MEDIDAS.- No se descartó que en la época invernal, el país suba los niveles de contagio, tal como está ocurriendo en Europa, donde se están endureciendo las medidas sanitarias y las restricciones, con toques de queda en París, Francia, o el confinamiento en otros países como España o los Países Bajos.

TENDENCIA.- El subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, admitió que la decisión no será simple, pero cuando la tendencia de los contagios se da hacia arriba "es momento de reflexionar y hacer ajustes, y aunque existen presiones no hay que desoír a comunidades científicas cuando alertan de la importancia de actuar oportunamente para contener la transmisión".

mail jjesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Consolidar al ISSSTEZAC es la consigna

Hay una ominosa cadena crítica que tiene apercollado a Zacatecas y para mayor desgracia, no hay poder gubernamental federal que siquiera contemple solidaridad, hay se arreglan, deben decir para más doblar al Federalismo. Son un serial de crisis que al estado lo tienen estancado, paralizado, sin crecimiento económico ni desarrollo sociocultural; los flagelos del virus maldito, económico y de inseguridad son una fuerza de contención al progreso y bienestar. En medio de esa inestabilidad, nos parece que todos, casi sin excepción, una y otra vez hemos confirmado que instituciones como el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, ISSSTEZAC, han alcanzado innegables sentimientos de confianza y credibilidad entre los más de 25 mil derechohabientes.

Ante un proceso serio y responsable de revisión y análisis del organismo, que transcurre bajo la dirección de MARCO VINICIO FLORES GUERRERO, la escalada de rumores, cuestionamientos, hasta de ataques desde adentro y del exterior, van cediendo y se abre cauce a un diálogo constructor de consensos, acuerdos de solución y compromisos para lograr la restauración institucional. La historia de turbiedades tiende a desvanecer ante un diagnóstico realista presentado por el actuario FRANCISCO MIGUEL AGUIRRE FARIAS, situación que por la voluntad política del Gobernador ALEJANDRO TELLO y del Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA, Presidente de la Junta Directiva, ya se encara sin simulaciones, hasta encontrar la normalidad, funcionalidad y certidumbre a través de las reformas y cambios que se impulsan.

Durante la sesión ordinaria del martes anterior y por los resultados avalados por la Junta Directiva y los dirigentes JOSÉ MANUEL JAIME DELGADILLO, secretario general de Trabajadores de Telesecundaria y MIGUEL ÁNGEL DE JESÚS TORIBIO, del Sindicato único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestatales, se advierte que la sociedad observa que los augurios de fracaso están siendo superados por el advenimiento de una vigorosa etapa de reestructuración. Hoy es otro el clima de convivencia laboral y de relaciones con los trabajadores, jubilados y pensionados, todos coincidentes en el compromiso por salvar a la institución, luchan por alejar la fragilidad y hacen esfuerzo colectivo para robustecer los recursos económicos y financieros, de manera que prevalece un fructífero optimismo y por ello, los presagios de colapso tienden a desaparecer por las capacidades preventivas y operativas que muestran recuperación.

FRENTE A LA SEVERIDAD DE LA CRISIS

El ISSSTEZAC empieza a sentirse renovado, desde el Gobernador TELLO, el Secretario MIRANDA y el Director MARCO VINICIO, están decididos a no dejarlo caer y obligados están a su rescate y consolidación. Hay certidumbre en las expectativas por lograr la normalidad administrativa, sanidad financiera y equilibrio presupuestal, esa cadena de crisis tendrán que pasar del fatalismo al optimismo constructivo y, si como asegura el Actuario AGUIRRE FARIAS, "ya no es viable en este momento", todos en esta institución actuarán con responsabilidad, seriedad y visión para revertir esas condiciones críticas y darle viabilidad al ISSSTEZAC, como así les conminó ALEJANDRO TELLO, a tomar las decisiones más adecuadas para solucionar paulatinamente la problemática de esta institución en la que confían miles de zacatecanos.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: [nacho.valenzuela.val](https://www.facebook.com/nacho.valenzuela.val)



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Exigente

El Comité director estatal del SUTSEMOP no dio margen a la negociación, llegó con la espada desenvainada a la reunión con el Sistema de Agua Potable exigiendo el 3.5% de incremento salarial con retroactivo al mes de enero, más el incremento de 75 pesos al bono de despensa.

Se desconoce a la actitud del dirigente estatal del organismo sindical MIGUEL ANGEL DE JESUS TORIBIO BAÑUELOS, con el presidente municipal llega, muy tranquilo, muy serio, con una actitud de amistad, de negociación, de llegar a acuerdos, no con la exigencia con la que llegó con el SIAPASF.

De continuar con esta cerrazón, seguramente tendrá que intervenir el presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, y en un dos por tres, llegaran acuerdos, a compromisos, pero con otra actitud de conciliación, así como se le ha visto en la última visita que le hizo el secretario al presidente municipal.

Los Servicios de Salud del Municipio mantienen la postura del Secretario GILBERTO BREÑA CANTÚ, de que deben de cerrar los panteones en la conmemoración del Día de Muertos

HABRÁ ENTENDIMIENTO

Los Servicios de Salud del Municipio mantienen la postura del Secretario GILBERTO BREÑA CANTÚ, de que deben de cerrar los panteones en la conmemoración del Día de Muertos, esto para evitar la propagación del coronavirus y tratar de contener los contagios de la enfermedad.

Indiscutiblemente algo saben y es claro que como expertos en el tema de salud, pretenden prevenir. Pero eso de ser expertos en estos temas, también deben de tener un sentido político, cortes y de civilidad para llegar a los expertos en política, en los temas sensibles, por carecer de esto ha generado un descontento, diferencias de puntos de vista entre alcaldes y la Secretaria

Existe confianza que al final, habrá un entendimiento, y se hará lo que a la ciudadanía convenga, sin arriesgar la salud de la gente, así será o por lo menos, es lo que se espera tras el debate que se ha generado.

DESPROTEGIDOS

Ni la Función Pública ni la Auditoría Superior del Estado, toman en cuenta a los contralores municipales, desde que se retiró PAULA REY de la Función Pública, las condiciones para los contralores en el Estado han cambiado.

El contralor del municipio JOSÉ EDMUNDO GUERRERO se ha convertido en el líder, sino de la totalidad si de la mayoría de los contralores en el estado, de por lo menos 30, por lo tanto ya planean realizar un congreso estatal de contralores, en el que se verían los temas que han venido generando debates, inconformidades de algunos gobiernos.

El contralor del municipio JOSÉ EDMUNDO GUERRERO se ha convertido en el líder, sino de la totalidad, si de la mayoría de los contralores en el estado



Santos A. González

Zacatecano migrante

Zacatecas es de las entidades con mayor flujo migratorio. Se estima que por cada habitante en la entidad, hay otro viviendo en Estados Unidos. El deseo de encontrar mejores oportunidades laborales, académicas y una mayor calidad de vida, han sido la constante a través de los años. Gracias al esfuerzo de ellas y ellos, miles de familias pueden seguir adelante. La transformación en la entidad debe encaminarse a generar condiciones que permitan que quien se vaya, lo haga por gusto y no por necesidad.

Durante muchos años en el país y, en particular, en nuestro estado imperó una política neoliberal de exclusión social y desigualdad; la falta de oportunidades se conjugó con la ausencia de políticas públicas capaces de garantizar soluciones de fondo a las personas, dejando como única opción viable el migrar. Se empujó a las y los zacatecanos a dejar su tierra, su familia y su propia cultura, con la esperanza de procurar mejores condiciones de vida.

Más de 15 millones de zacatecanos y zacatecanas se encuentran en Estados Unidos. Mujeres y hombres incansables que, además, contribuyen en gran medida a la economía local mediante el envío de remesas que, para el año 2019, alcanzaron una cifra de mil 116 millones de dólares. De acuerdo con los cálculos oficiales, para diciembre de 2020 se espera que las remesas alcancen un total de 40 mil millones de dólares en beneficio de 10 millones de familias mexicanas.

Hoy, ante la profunda transformación que vive nuestro país, por primera vez se está llevando a cabo una política social inclusiva que busca acortar las brechas y generar oportunidades para todas y todos. La política social ahora constitucionalizada como un derecho fundamental, ha permitido que millones de jóvenes, mujeres, madres solteras, adultos mayores, personas con discapacidad, personas indígenas y todos aquellos grupos sociales que, históricamente fueron marginados, cuenten con la garantía que el Estado de bienestar ha establecido.

La postura del nuevo régimen es muy clara: lograr un país más justo, equitativo e incluyente. En días pasados conversé

con mi amigo David; reflexionamos acerca del papel fundamental que tienen las y los migrantes en la economía, su ardua e incansable lucha y su amor por la nación y la entidad que los vio nacer. Asimismo, su extraordinaria capacidad de organización en los clubes migrantes y la colaboración con el gobierno para detonar proyectos de alto impacto social.

Constato que David tiene muy claro el rol de los migrantes, pero además coincidimos en que se debe renovar la concepción actual del servicio público y de la política en el estado para que quien migre lo haga por gusto y no por necesidad.



José Ignacio Castro

Alimentos engañosos

El Gobierno de la República abre nuevo frente de conflicto contra empresarios, ahora por el engaño de 19 marcas dedicadas a la producción de 25 derivados lácteos por incumplir la normatividad oficial de calidad alimenticia.

De este episodio surgen las siguientes preguntas: ¿Cuántos otros productos alimenticios son engaño? ¿Desde cuánto tiempo los mexicanos consumimos productos de pésima calidad con etiqueta que dice otra cosa? ¿Además de fabricar alimentos falsificados qué hay con las cantidades señaladas en sus envases o envoltorio? ¿Qué respuestas tienen los empresarios en conjunto? ¿Politizarán su respuesta conjuntamente con grupos de presión conservadores?

Recordemos que el gobierno mexicano tiene normatividad de productos y servicios denominada Norma Oficial Mexicana (NOM), en el caso de la producción de quesos desde hace décadas ya hay varias publicaciones en el Diario Oficial de la Fe-

deración, entre ellas la NOM-223-SCFI/SAGARPA-2018 "Queso-Denominación, especificaciones, Información comercial y métodos de prueba" (ver <https://cjanero.com/cjablog/wp-content/uploads/2019/01/NOM-223.pdf>). Todo fabricante de cualquier producto o que comercialice derivados lácteos debe, por ley, apegarse a la NOM específica a su elaboración y mercantilización, por ende no debe existir desconocimiento empresarial de esas 19 marcas sobre la normatividad para la fabricación y comercialización, en caso de argumentar desconocimiento de la NOM las sanciones deben ser más drásticas.

Más allá de la preferencia electoral o más aún de la ideología de cada quien, es correcto y loable que ahora exista la exigencia de cumplir la calidad de alimentos que consumimos los mexicanos sobre todo nuestra niñez, adultos, pues quizá usted lector o lectora coincida que "con la salud no se juega", como tampoco con la confianza que el consumidor tiene a determinada marca o fabricante de que nos vende calidad y cantidad especificadas. Es una medida gubernamental correcta, pese a que la Confederación Patronal Mexicana (COPARMEX) la considere como "infundada e irresponsable" o que las empresas involucradas en el engaño rechacen la suspensión que les impone la Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECO). La respuesta empresarial es normal y lógica pero también la acción gubernamental también es normal y lógica. De ahí la importancia de entablar una mesa de diálogo gobierno-fabricantes de lácteos involucrados y llegar a acuerdos en un contexto de libre comercio pero con responsabilidad social bajo la rectoría del Estado-Nación.

Que esta acción sirva de enseñanza a todo el sector empresarial tanto nacional como extranjero que al pueblo de México ya no debe engañarsele.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Corren a dinosaurios priístas

Catean propiedad de Luévano Silva

Este 2020 comenzaron los ajustes para preparar el cierre del quinquenio. **Mindy Díaz** hizo lo propio como responsable de la Jefatura de Oficina del Gobernador. A la funcionaria le tocó echar de la dependencia a tres veteranos priístas ("dinosaurios"), que discretamente se habían mantenido en la nómina. Uno es el histórico exsenador **Memo Ulloa**, quien en este momento no le haría el feo a una regiduría; otro es el célebre jerezano **Ismael Solís Mares**, que no había figurado desde que salió de la Seduvot, y el tercero es el exsecretario del Campo, **Silverio López Magallanes**. A los tres los corrieron por cuestiones de disciplina presupuestal, pero lo curioso es que mientras esos tres priístas salieron, en la oficina de **Tello** se reforzaron con el expanista **Héctor Márquez El Chiquis**. Cuenta la leyenda que desde el distanciamiento que este tuvo con **Pepe Pasteles**, ha recibido muchísimo apoyo de la regidora de Guadalupe **Tere López García**, amiga de la presidenta honorífica del DIF estatal, **Cristina Rodríguez**. A las recomendaciones de Tere le atribuyen la llegada del Chiquis, primero al DIF estatal y luego a jefatura.

Otros ajustes

El gobernador **Tello** no imitará al presidente

Andrés Manuel con la rifa de un avión, pero al menos el zacatecano ya se deshizo del viejo Turbocommander. Antes de que nombrara a **Arturo López Bazán** como secretario de Seguridad Pública, la aeronave ya había sido asignada a funciones del combate al crimen. Lo mismo se hizo hace



ARTURO LÓPEZ BAZÁN, titular de SSP.

un par de años con un helicóptero Eurocopter que Tello también cedió a Seguridad Pública. El Turbocommander debiera estar en buenas condiciones. El año pasado se gastaron más de 3 millones de pesos en su mantenimiento.

La salida

Norma Julieta del Río fue entrevistada en el Senado como aspirante a uno de los dos cargos de comisionado en el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). Julieta propuso crear un área de combate a la corrupción y no engordar la nómina del instituto. Su presentación fue muy buena y se dice acá en Zacatecas que su llegada al INAI sería una forma elegante para el equipo de **David Monreal** de deshacerse de ella. La encomienda federal le impedirá estar en la logística, planeación, acomodados, negociaciones y decisiones en el proyecto del D-21.

Catean a inquilino

Ayer en un operativo catearon una casa en Zacatecas, en la que vive un inquilino del

exdelegado de Sagarpa, **Roberto Luévano Silva**. Su hijo, el secretario de Desarrollo Social **Roberto Luévano Ruiz** explicó que la vivienda la tienen rentada desde hace tiempo y tienen el contrato correspondiente. Dejó en claro que hasta



ROBERTO LUÉVANO RUIZ, secretario de Desarrollo Social.

ayer desconocían las causas del operativo, pero reiteró la disposición de la familia Luévano con la Fiscalía para facilitar cualquier información.

Los estrategas

Todo mundo en la presidencia de Zacatecas sabe que el secretario de Gobierno, **Iván de Santiago**, es de los principales estrategas en el equipo de **Ulises Mejía**. Hay quienes le reconocen virtudes de prudencia y mañanas para la operación política, pero supuestamente ya ha tenido algunas diferencias con **Cruz Cárdenas**, por discusiones referentes a las mejores decisiones que deben tomar en la administración.

Respaldan a Vallejo

No hubo grillas ni reclamos en la reunión que la semana pasada tuvieron en el Hotel Parador **José Llamas**, delegado de la Sader; **Jesús Vallejo**, encargado de Secampo y frijoleros que dirige **Fernando Galván**. Incluso, los productores se pronunciaron a favor de respaldar la permanencia de Vallejo en Secampo hasta el final del quinquenio, pues reconocen que es un tipo que sí le sabe a los temas agropecuarios. En la junta se acordó revisar una propuesta para instalar puntos de venta de frijol en las carreteras.

Se encienden ánimos

Los ánimos en Villanueva se encienden por los diferentes proyectos que ya se andan cocinando. El alcalde **Miguel Torres**, quien destaca pertenecer a la cultura del esfuerzo, trabaja en la creación de redes del Torres 21 en varios municipios; y en el PRI ya salieron varios perfiles para sucederlo: **El Japo Ricardo Lamas**, el exdiputado **Rogelio González** (fue suplente de **Roy Barragán**) y **Felipe Montoya**, colaborador de **Roberto Luévano**.

Runrunazos

Muy pronto **Saúl Monreal** logrará iluminar con lámparas LED toda la cabecera municipal de Fresnillo. Con la inauguración de luces en la Buenos Aires, ya llegaba a más del 80%; el alcalde era uno de los más preocupados por el ahorro de energía. * La topografía de muchas colonias en la capital es un problema para que la JIAPAZ entregue el suministro. Por eso el gobierno de Tello le apuesta a la inversión de infraestructura hidráulica. Conagua y SAMA pusieron más de 2 millones de pesos para trabajos en la Francisco Herrera.

Populismo, oposición y epidemias

Antonio Sánchez González



A mediados de agosto, el director del Departamento de Emergencias Sanitarias de la OMS, Mike Ryan, dijo, "Lo más probable es que la epidemia en México está subestimada, las pruebas son limitadas a 3 por cada 100000 personas por día, número que se puede comparar con más de 150 por cada 100000 personas en Estados Unidos".

México está entre los 10 países más afectados del mundo por la pandemia de COVID-19 por el número de casos -cerca de 825000- y más de 84000 decesos. El mismo médico, al hacer un llamado a nuestras autoridades sanitarias para cambiar la estrategia utilizada hasta la fecha para enfrentar la epidemia, entonces describió lo que ya todos sabíamos: que ciertos días el porcentaje de pruebas que dan positivo en México llega al 50%, "lo que -en sus palabras- significa que mucha gente no está bien diagnosticada o se diagnostica tarde". La epidemia

en nuestro país muestra una clara diferencia de mortalidad entre los residentes de los barrios acomodados y los pobres del país; según la OMS, entre los mexicanos pobres, a los que el presidente López Obrador dice servir, la gente tiene hasta cinco veces más probabilidades de morir de COVID-19.

En consecuencia, como en realidad sucede, la paralización de la actividad económica por la pandemia ha pintado un escenario desolador para México. Los indicadores macroeconómicos del pasado trimestre muestran el impacto recogido de los daños derivados de una situación como la que nos acontece desde marzo. Un escenario que muestra una contracción sin precedentes en la historia del país, situando a México, junto a otras economías, entre las 3 o 4 que encabezan este ranking, debido a la magnitud de dicha contracción, así como el deterioro de la actividad económica; una caída que, debido a su magnitud, sitúa al país únicamente por detrás de Reino Unido,

entre los países miembros de la OCDE.

VARIABLES como el empleo o la propia actividad empresarial, han acusado ese deterioro de la misma forma que, por otro lado, muestra el PIB; este mismo escenario es muy preocupante, puesto que estamos ante la quinta contracción trimestral consecutiva del PIB mexicano, encarrerados desde 2019 en un deterioro que ya venía acusándose desde el estancamiento que vivió nuestra economía mucho antes de que iniciara la epidemia, como consecuencia del caótico manejo de la política económica llevado por López Obrador.

Y luego, de acuerdo con expectativas de la CEPAL dadas conocer hace dos meses, la crisis económica desatada por el coronavirus en el mundo dejará a millones de personas en pobreza extrema, y México, que inició nuestra crisis económica meses antes de que nos arrasara esta pandemia cuyo manejo ha sido muchas veces cuestionado, será el país con mayores tasas de crecimiento en las cifras de miseria de todos los países de América Latina en 2020, muy lejos de las promesas de campaña del presidente.

Y por último, la represión de las libertades individuales: en los últimos meses hemos presenciado el ataque sistemático contra la prensa en general y contra muchos periodistas y organismos de la sociedad civil en lo particular, desencadenado en el momento en que se atreven a señalar actos de corrupción o detalles de la mala gestión gubernamental.

A pesar de todo, el presidente sigue presumiendo sus cifras de aprobación que, aunque han caído se mantienen en niveles inesperados con los que muy probablemente pueda ganar las elecciones intermedias del próximo año, para sorpresiva sorpresa de la oposición.

El muy mentado sistema

Simitrio Quezada*



Escuché hace tiempo que "no se puede trabajar para el sistema y oponerse al sistema". Difiero. El sistema al que sirvo, al que busco alimentar con mi trabajo, no es éste de intereses gandallas, encumbramientos de impreparados y avaros, actitudes cínicas y reprobables... sino uno donde se dignifique y haga crecer a nuestro entorno.

La consigna debe ser oponerse a que deshonestedad, simulación y componendas continúen siendo constantes de nuestras instituciones, tanto públicas como privadas.

Bastante falta para entender que, como bumerán, las pequeñas trampas en la vida común se nos devolverán tarde o temprano, cuando menos de modo indirecto. Bebemos de las mismas fuentes, y quienes las ensucian afectarán eventualmente, si no a

sus hijos, a sus nietos o los hijos de éstos.

Se vale privilegiar el avance, fortalecimiento y aprovisionamiento propios: el egoísmo en el sentido puro de la palabra. Llenemos el propio granero para tener alimento que dar a uno y a quienes uno quiera y pueda ayudar. Pero sin pisotear, explotar, privar de derechos y dignidad a los otros. El respeto y la atención deberían lograr más para nuestro entorno.

"La vida no es justa y yo tampoco tengo por qué serlo", tronaba hace años una autoridad universitaria mientras continuaba, con triquiñuelas, enriqueciéndose a costa del erario. Veía yo a jóvenes venidos de comunidades pobres buscando con esfuerzo un mejor futuro en esa institución, y a veces retornando a sus casas a mitad del cuatrimestre por no tener suficiente dinero para continuar su formación profes-

sional. Cuántos beneficios podrían ofrecerse, pensaba yo, si allí campeara más la honestidad.

El mundo no es lo que debe ser, sino lo que se presenta. El mentado sistema viene lubricado por la corrupción: la mordida saca del apuro, el moche acelera la acumulación de patrimonio, la componenda permite que una mano cochambrosa ponga jabón a otra y viceversa. El dinero mal habido puede comprar respeto. Pero qué nos quedará ante los estragos de esta subcultura del "sálvese quien pueda", del "ya me tocaba", del "tiznense todos, que otro en mi lugar haría lo mismo o hasta peor".

El muy mentado sistema su gradual falta de oportunidades, sus crecientes millones de pobres, su marcha voraz y alocada, su tendencia reincidente a idolatrar a caciques y "fórmulas mágicas", su sarta de mediocres recomendados es la verdadera amenaza del sistema que necesitamos. Asqueadas, muchas personas honestas se retirarán de todo lo que implique participación social y servicio público. Con eso dejamos más cancha para los vivales, quienes insisten que no podemos ni debemos cambiar esta trínche realidad.

Cuestionar a AMLO no significa ser crítico destructivo

Eduardo Ruiz Healy 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer en su conferencia de prensa de ayer un Análisis Editorial de Principales Periódicos a Nivel Nacional realizado por Intelite, que en su sitio web se describe como "una empresa especializada en el análisis de coyuntura y prospectiva de fuentes informativas e información publicada".

Intelite explica que su "análisis muestra el comportamiento de la opinión generada en los principales diarios impresos a nivel nacional, en torno a Andrés Manuel López Obrador, Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón Hinojosa; Los periódicos analizados son Excélsior, El Universal, Milenio Diario, El Financiero, Reforma, La Jornada, El Economista y El Heraldo de México... Para poder contrastar de manera objetiva a los

actores, se utilizó el método de análisis de contenido de semanas compuestas, seleccionando como punto de partida un día de la semana de cada mes del segundo año de gobierno de cada Presidente. Este método suaviza los sesgos que pudiera presentar el análisis de un solo día...".

Los días de 2019 analizados son: enero 29, febrero 27, marzo 27, abril 25, mayo 24, junio 29, julio 28, agosto 26 y septiembre 24.

Intelite no aclara que criterio siguió para calificar a una columna como positiva, negativa o neutra, tampoco por qué eligió ciertos días y no otros, o por qué no analizó todos los días de los segundos años de cada sexenio.

Mi columna solo apareció en siete de los nueve días analizados en vista de que El Economista no se publica los fines de semana.

De acuerdo con Intelite, de mis siete columnas cuatro fueron negativas y una neutra. Y, las otras dos, ¿por qué no fueron calificadas?

Veamos los temas que traté en cada fecha.

Enero 29: Critiqué la compra del Boeing 787 que hizo el gobierno de Felipe Calderón. ¿Neutra?

Febrero 27: Critiqué que los diputados del PVEM y algunos de MORENA propusieran la pena de muerte. Escribí que AMLO tenía razón al oponerse a dicha propuesta. ¿Positiva?

Marzo 27: Cuestioné el optimismo de AMLO ante la amenaza de la pandemia y la baja de calificación de la deuda soberana de México hecha por S&P Global Ratings y. ¿Negativa?

Junio 29: Cuestioné las razones del viaje de AMLO a Es-

tados Unidos. ¿Negativa?

Julio 28: Critiqué la negativa de AMLO de usar cubrebocas y la mala estrategia seguida para combatir la pandemia. ¿Negativa?

Agosto 26: Señalé que AMLO encabezaba una campaña mediática contra Peña, Calderón y personas involucradas en el caso Odebrecht y comenté sobre actos de corrupción en el Ejército. ¿Negativa?

Septiembre 24. Me referí a los éxitos de la ONU. No mencioné a AMLO. ¿Neutra?

En cuatro columnas expresé mi desacuerdo con actitudes o decisiones de AMLO, en una le di la razón y en las otras dos no lo mencioné a él o a su gobierno.

Intelite clasifica como opinión negativa cualquier cuestionamiento o discrepancia sin tomar en cuenta si es o no una crítica constructiva que busca un mejor desempeño del gobierno o una negativa que solo pretende desprestigiar a AMLO.

Algunas de mis columnas muestran mi desacuerdo con decisiones y acciones del gobierno, otras apoyan lo que creo que merece apoyo. Escribo todas con ánimo constructivo porque, al igual que AMLO, también quiero que México sea un mejor país.

Las profesiones del futuro, HOY

José Ricardo López Robles

De la mano de la pandemia viene una contingencia económica que no estamos dimensionando correctamente, ya que sus efectos traspasan todas las fronteras, afectando a los tejidos empresariales, científicos, académicos y sociales.

El ámbito laboral es uno de los más afectados, no solo por los cambios en los modelos de trabajo, también por la demanda de nuevos profesionales, capaces de afrontar los nuevos retos y oportunidades y que aún no están disponibles.

Estamos ante un escenario de oportunidad, que de gestionarse inteligentemente puede dejarnos en una posición referente, pero que, en caso contrario puede dejarnos en una posición deficiente y de la cual difícilmente podremos recuperarnos rápidamente.

Hace años se hablaba de las profesiones del futuro, pero muchos de nosotros estamos viendo que no terminaban de llegar, pero ahora son necesarias. Por ello, es importante tener una mente más abierta, aceptar la posibilidad de desarrollar una profesión distinta a la que nos marcan los estereotipos sociales y entender que, esta apuesta se verá recompensada en el medio plazo.

Dentro de las profesiones del futuro que son necesarias hoy, desta-

can: Científicos de datos, Gestor de comunidades virtuales, Expertos en seguridad informática, Gestor de innovación y tecnología, Gestor de talentos, Expertos en salud y bienestar, Expertos en economía circular, Gestores de tráfico web, Artistas digitales, Expertos en desarrollo de contenidos y experiencias, principalmente.

Esto plantea la obsolescencia de muchas profesiones tal cual las conocemos, ya que la transversalidad y dinamismo de las nuevas profesiones y los perfiles idóneos para ellas, crean sinergias que les hacen más atractivas para organizaciones y para la sociedad.

Promovamos entre todos los agentes públicos, empresariales, académicos, científicos y sociales la dinamización de acciones que nos permitan actualizar nuestras competencias y sentar las bases para que, las nuevas generaciones tengan la oportunidad de aprender estas nuevas profesiones.

Finalmente, reflexionemos, apoyemos y sigamos trabajando unidos, de forma positiva y proactiva, promoviendo el tejido empresarial local y apoyando al talento zacatecano. Además, sigan enviándome sus comentarios a estrategiaz@outlook.com. Buen fin de semana.

LÁGRIMAS//WISHO



FIG. 1.1 MÉXICO LA LIBRA DE LOS CALDERÓN - ZAVALA



¿LOGROS EN RECUPERACIÓN LABORAL?: CAMPANAS QUE SUENAN MAL

¿7 mil empleos perdidos por causa de la pandemia en Zacatecas? Es extraño cómo dan la información desde el gobierno. ¿Se refieren a los empleos registrados en el IMSS? Pues es necesario aclarar algunos conceptos esenciales para comprender el mercado de trabajo en Zacatecas para entender la gravedad de la crisis que pasamos y no escuchar grandiosas noticias que son verdades troqueladas.

Es importante distinguir a la población que tiene un empleo formal de aquella que es ocupada. Y por consiguiente, distinguir la desempleada en los datos del IMSS de la población desocupada. Los desocupados en Zacatecas para el primer trimestre de 2020 son 22 mil personas, y si sabemos que el impacto mayor de la desactivación económica por causa de las medidas sanitarias por el Covid-19 fue el segundo trimestre, (en ese trimestre México tuvo una caída del menos 18 por ciento del PIB), veremos que la desocupación cre-

ció fuertemente. Eso es poco probable que se haya manifestado en el IMSS porque de los asalariados sólo el 45 por ciento están afiliados a este organismo, y el 35 por ciento que trabajan por su cuenta no aparecen en casi ningún registro. Aparecen en las encuestas de ENOE, pero que por motivos sanitarios se hacen ahora por teléfono y lo cual provoca inevitables problemas metodológicos.

Otro tema que debemos considerar es que en el sector donde menos se sintió la crisis, que fue el sector secundario (de transformación o industrial), Zacatecas lo tiene muy bajo. En Zacatecas tenemos la mayor concentración de la ocupación, en el primero y tercer sector de la economía, que es donde fue mayor la afectación. En la ocupación del sector servicios como el turismo y la agricultura hemos visto los mayores males laborales. Y la tasa de informalidad del estado sigue siendo igual de alta que en la última década: 61 por ciento. Y es este porcentaje de la población

que está en su mayoría en los márgenes de la precariedad. Aunque no sólo: hay informales que reciben salario y otros que trabajan por cuenta propia, y hay también asalariados formales que reciben ingresos de lo que Coneval llama 'pobreza laboral'. Y Zacatecas está entre los estados (junto con los del sureste mexicano) que tienen las mayores tasas de precarización.

Entonces, afirmar que llevan 4 mil 300 empleos recuperados, y con ello, querer dar la idea de que se lleva un 61 por ciento de avance en la recuperación de la crisis, es simplemente falso. Deben abordar el escenario de la crisis económica del estado tomando en cuenta todo el mercado laboral con sus diversos indicadores, y no sólo una pequeña fracción del mismo que se expresa en los registros del IMSS. Para avanzar a una reactivación real de la actividad económica y recuperar la situación (no ideal, sino la) que teníamos en 2018, se debe hacer mucho más. Querer batir las campanas en este momento suena mal.

RAYUELA

Detección del General
Cienfuegos, otra de las muestras
de lo carcomido que estaba el
sistema neoliberal por el narco.

Generalmente comento temas de carácter jurídico, ahora investigué sobre uno totalmente ajeno a mi profesión.

Mis comentarios

Los programas de estudio asociados a la carrera de medicina son numerosos. Existen tantos como la salud del ser humano lo requiera. Algunos: oncología médica; cardiología; endocrinología; cirugía de especialidad; traumatología y ortopedia; urología; gastroenterología; medicina interna; anestesiología; neumología; nefrología; infectología...

Hablaré sobre la anestesiología.

La historia del uso de la anestesia viene del siglo XIX cuando el 16 de octubre de 1846 en Boston, Estados Unidos, el doctor William Thomas Green Morton, administró por primera vez de manera exitosa, el éter como anestésico en un paciente de otro médico de nombre John Collins Warren en el Hospital Massachusets, a quien pudo eliminar un tumor del cuello, sin que sintiera dolor. Este acontecimiento dio origen propiamente a la cirugía sin dolor. Desde entonces, el médico Morton comenzó a utilizarlo en todos sus procedimientos y su uso, fue ganando popularidad en la comunidad médica y científica. Aunque debemos decir que, en un principio ocultó el tipo de gas que usaba y al que llamaba "letheon", para usarlo en exclusividad, pero se vio obligado a revelar que se trataba de éter. Estos son los orígenes de la anestesia y la anestesiología. Para recordar el acontecimiento, el 16 de octubre, se celebra el **Día del Médico Anestesiólogo**.

Esta fecha, es una de las más importantes en la historia de la medicina y para toda la humanidad. Aunque en tiempos previos, ya se había logrado realizar intervenciones quirúrgicas administrando gas o vapor al paciente, ese día quedó con el "marco cero" en la anestesiología.

Con anterioridad a Morton, otros médicos: Horace Wells, con el óxido nítrico; y Crawford Long, con el éter, lograron con el uso de agentes inhalados, la estrategia para alcanzar a un estado de inmovilidad del paciente. Pero, quizás por haber sido en un grande hospital, en aquel tiempo ya renombrado en la esfera académica, el Massachusetts General Hospital, la repercusión y difusión

■ Comentarios Libres

Día del Médico Anestesiólogo

(16 de octubre)

Para mi hija Mayela, médico residente de anestesiología.

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

del invento de Morton obtuvo la proyección más amplia y ganó el mundo.

Además, la importancia de esta fecha, es a la par del descubrimiento de las bacterias y hongos por Louis Pasteur, y la de la penicilina por Alexander Fleming.

Desde entonces, la anestesiología se ha convertido en una práctica que tiene por objeto aliviar el dolor durante la cirugía y las enfermedades.

Hablar de anestesia y anestesiología son conceptos diferentes. La primera, es un mecanismo para tratar el dolor agudo o crónico durante las intervenciones quirúrgicas u otros procesos como la endoscopia y la radiología intervencionistas que podrían resultar dolorosos para el paciente. La segunda, es la ciencia que hizo cambiar de manera asombrosa la medicina, y el sufrir asociado a las intervenciones quirúrgicas.

Aunque actualmente es prácticamente imposible recibir el someterse a una cirugía sin aplicación de anestesia, debe tomarse en cuenta que el uso de ésta, es relativamente reciente. Es una especialidad muy joven, sin embargo, ha tenido avances impresionantes. Hace más de 170 años, se dieron cuenta que el éter quitaba la conciencia y se podían hacer procedimientos sin dolor.

A partir de ahí, viene una cascada de innovaciones. Al principio era insegura porque no existía control sobre los medicamentos que se usaban. Además, los gases eran explosivos, así que llegaron a explotar quirófanos. Ahora los índices de seguridad son altísimos, y ya existen máquinas de cuarta, quinta y hasta sexta generación, que permiten la óptima medición de gases, además de que ya se usan medicamentos 120 más potentes que la morfina. Ante estos avances, una muerte asociada con la anestesia, es prácticamente imposible.

Anestesia significa insensibilidad, es un acto médico controlado en el que se usan fármacos para bloquear la sensibilidad táctil y dolorosa de un paciente, sea en todo o parte de su cuerpo, y sea con o sin compromiso de conciencia. La anestesia general, se caracteriza por brindar hipnosis, amnesia, analgesia, relajación muscular y abolición de reflejos.

¿Qué importancia tiene el médico anestesiólogo durante una cirugía?

Destacan:

Es el encargado de preservar la vida del paciente mientras permanece en el quirófano, porque el estado que alcanza el cuerpo humano durante la anestesia, es muy cercano a la muerte. Por eso, hasta se requiere de un ventilador mecánico, que supla la función de la respiración. En consecuencia, la participación de este especialista antes y durante la intervención es crucial. No obstante esta importancia, la mayoría de los pacientes tiene un acercamiento con este profesionista, sólo unos minutos antes de la intervención quirúrgica. Sin embargo, tanto el médico cirujano y el anestesiólogo sí mantienen diálogo sobre la cirugía los días previos. Lo ideal sería, que se incluyera al paciente para conocer más detalles.

Practica la reanimación del paciente.

¡UNA FELICITACIÓN Y GRAN RECONOCIMIENTO, PARA LOS MEDICOS ANESTESIOLOGOS!

El 23 de octubre, se festejará EL DIA DEL MEDICO, establecido en 1937, en honor al doctor Valentín Gómez Farfás, quien inauguró el Establecimiento de Ciencias Médica en CDMX ese mismo día pero de 1833.

¡FELICIDADES! ■

Tras 400 días de contingencia donde hemos conjuntado todos los esfuerzos necesarios para no entender las medidas de los gobiernos internacionales, del nacional, de los estatales y los municipales y mucho menos las reglas básicas de convivencia humana arrancamos con el mes 10 del año 19 del siglo 20 y comenzamos con nuestra columna ya que tengo hambre y la música no me deja concentrar, entre que si quiero tacos o quiero gorditas o un plato de caviar.

Porque todos queremos algo, que lo tengamos o podamos tener es algo muy distinto.

Con esta dinámica les hablare sobre las simpáticas cosas que todos queremos tener y lamentablemente no vamos a poder tenerlas y por una simple razón

NO TENEMOS con queso las gordas

Hablando de las simpáticas cosas que todos queremos o al menos dos personas quieren más que otras y no van a poder tenerlas es la dirigencia nacional de morena. Esa está siendo peleada por un hombre honesto, trabajador, conciliador, etcétera y el otro es todo lo contrario y ese personaje lleva por nombre Porfirio Muñoz Ledo (todo dicho por muchos diputados que respaldan a Mario delgado) en lo personal lo que describe el desplegado se me hace de mal gusto, porque incluye todas las atribuciones ya mencionadas y en obviada se las quita a Porfirio y es poco conciliador decir que "mi gallo es y el otro no es" y salir a los medios con el argumento de "busquemos la conciliación" la voracidad de ambos se entiende, son compromisos y oportunidades que no se repiten 2 veces en la vida, además manejar más de 500 millones de pesos para postular a candidatas, es un negocio que nadie se quiere perder, independientemente de que no puedan mover un solo peso, solo postular a doña pelos que siempre me fue leal, eso es algo que toda la vida se puede buscar y solo una vez conseguir. A toda esta trama tendrá un resultado devastador y es el que ha ido aniquilando a partidos y movimientos

Querer ganar a costa de todos, sin saber qué hacer cuando ganas, terminan siendo las tumbas de (léase PRD)

Aunada a la trama de los morenos que al final solo uno se quedara con la presidencia, también tenemos el tema de la política internacional, donde el pleito entre dos personas de más de 70 años peleándose por la silla del oval, los cuales tienen todas las posibilidades de ganar y de perder encontramos un

La irresponsabilidad es nuestra. Triste, pero cierto

CARLOS DE SANTIAGO

pequeño análisis y lo pongo entre comillas ya que solo a mí se me ocurre "la salud de D.T. esta sana, por una razón NO tuvo covid-19" "JB tampoco cree en el covid-19, solo usa cubre boca para verse in" sin dejar de lado la importancia de esta elección, porque dicho sea de paso el próximo presidente de estados unidos 2021-2024 tendrá relación directa con AMLO 4 años, pueden ser 4 años más o nuevos 4 años. Yo solo quiero dejar en el tintero lo siguiente.

Ojala ganen los Estadounidenses y no perdamos el resto del mundo.

Gane quien gane, que nosotros no perdamos.

Volviendo al tema nacional y regresando al tema de que todos queremos y no podemos, que tal lo relativo a nuestra "libertad" la misma que FINGIMOS perder. Porque no me vengas a decir que no han hecho sus "juntas" de más de 20 personas en un espacio donde según los lineamientos nomas caben 6, o que no han ido a bares donde esta "aperrado" o peor aún "se han ido de vacaciones y han bebido con desconocidos, sin sana distancia" no nos hagamos. Su servidor les será franco. He tenido reuniones de 6 personas en mi hogar, no he ido a un bar desde el 13 de marzo del 2020 y no he tenido vacaciones desde el mes de Diciembre del 2019 y si no me creen, pueden preguntar en mi lugar de trabajo. ¡Total! Relativo a la perdida de nuestra libertad a todos nos está costando mucho, ya que ahora culpamos al estado por las 81 mil muertes y los más de 800 mil contagiados y que la política en salud está fallando, que el estado está fallando, que

porque se mueren los intubados y nadie recuerda lo siguiente. La contingencia nos agarró con los siguientes datos 1er lugar en diabetes infantil, 2do o 3er lugar en obesidad. Ambos supuestos a nivel mundial.

¿Que esperábamos? ¿Un premio, un regalo o una felicitación? No nos hagamos. Más del 50 % de las personas que han fallecido tenían problemas de salud de diabetes, hipertensión, insuficiencia renal y en algunos casos hasta problemas con el pulmón, porque dicho sea de paso, también somos fumadores con ganas y hasta sin ganas. No repartamos culpas de nuestra responsabilidad.

Las medidas impuestas, que si la reclusión, que si el confinamiento, fueron medidas preventivas para no saturar el sistema hospitalario. Jamás fueron para eliminar los contagios. Las únicas formas que se nos han dicho desde el día 3 de enero son las siguientes: lavado de manos, 1.5 metros de distancia entre personas y de ser posible usar el cubre boca cuando no puedas tener el distanciamiento social. Fuera de ellas, no conozco otras que hayan sido comprobadas. Por una razón

Es un VIRUS MUTADO Y SIN CURA.

Necesitamos claramente entender lo de mutado y sobre todo lo de SIN CURA.

Para tener lo que todos queremos, que es nuestra "libertad", necesitamos hacer una cosa... Acatar las indicaciones: lavado de manos, 1.5 metros entre personas y cubre boca de ser posible.

Todos sabemos que la economía está muriendo, pero en lugar de hacer algo (lavado de manos, sana distancia y cubre boca) hacemos nada y en lugar de bajar los contagios aumentan y es nuestra responsabilidad, no la del Estado. Entendamos una cosa. Para recuperar nuestra libertad tenemos que acatar la indicación.

Sabías que: 26 mil personas mueren por hambre y si tu no haces lo que te dicen las autoridades, van a morir más personas por hambre que por Covid-19 y esa no será culpa de estado, será TU culpa porque si ellos no trabajan y no comen por cuidarte a ti. O de donde crees que come el mesero, el barman, el taxista, el chofer del colectivo, el de las gorditas, el panadero, el organizador de bodas, el vendedor de chicles, el puestero de las ferias. Comen de TI y no están trabajando porque TU no puedes salir, para cuidar TU salud. Pregúntate ¿Qué están comiendo ellos si tu no les estas pagando por su servicio? ¿Es justo que por nuestra irresponsabilidad arrastremos a más personas?

¡Ánimas! ■

■ México Lindo y Podrido...
y Zacatecas otro tanto

Los números fríos y “los otros datos” (segunda parte)

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

Hace una semana intentamos comunicar los números poco conocidos de la pandemia alrededor del mundo, comentamos por ejemplo que la OMS – quien por cierto el día de ayer reconoció positivamente la implementación de los semáforos por parte de nuestro país – comentó que había la posibilidad de que al día de hoy se hubiera infectado el 10% de la población del mundo lo que implicaba que con una población de 7500 millones de habitantes, 750 millones estarían ya infectados y de ellos dijimos que con una mortalidad no del 2% como en China pero tampoco del 10% como en nuestro país un 5% de media indicaría que en el mundo ya habrían muerto más de 30 millones de seres humanos lo cual simplemente de pensarlo nos provoca escalofríos.

Los supuestos números reales nos indican que con certeza en el mundo se han contagiado a la fecha más de 40 millones de personas de las que han muerto más de un millón lo que resulta en una mortalidad del 2%, y si analizamos más a fondo estos números resulta que en AMÉRICA se han infectado cerca de 20 millones de personas en ASIA cerca de 12 millones, EUROPA con 7 millones y AFRICA solo con un millón y medio mientras que OSEANIA con AUSTRALIA Y NUEVA ZELANDA solamente 36 mil.

Bien vale la pena analizar las cifras, AMÉRICA es y seguirá siendo el epicentro de la pandemia, pero la pregunta que tendríamos que hacernos es como AMÉRICA tiene 20 millones de infectados y OSEANIA solamente 36 mil, y otra pregunta sería un continente tan poblado y grande como AFRICA solo con un millón y medio que es lo que el sentido común nos dice al respecto.

Y mientras analizamos los números, el récord de cifras de contagios diarios sigue en incremento, actualmente tenemos más de 350 mil nuevos casos en un solo día en donde más de la mitad de nuevos contagios los presenta ESTADOS UNIDOS Y LA INDIA.

Si desglosamos los casos totales por país nos encontramos que solo LOS ESTADOS UNIDOS TIENE MÁS DE 8 MILLONES DE PACIENTES ACUMULADOS Y LA INDIA MÁS DE 7, y les sigue BRASIL con más de 5 millones y RUSIA con un millón y medio de casos.

De ahí se vienen países que se acercan peligrosamente al millón de contagios como es el nuestro, y también los países de la EUROPA OCCIDENTAL y los otros países latinoamericanos como ARGENTINA COLOMBIA Y PERU, con el resto acercándose al medio millón como es el caso de CHILE.

En cuanto a la mortalidad EU con 220 mil fallecidos BRASIL con más de 150 mil INDIA con más de 110 mil y nuestro país en 10 lugar con 84 mil a los que siguen los países europeos con cifras entre 25 mil y 40 mil.

Y en cuanto a nuestro entorno inmediato las cosas no parecen ir nada bien, nuestras “maravillosas” autoridades nos informaron QUE LA SEMANA MAS DIFÍCIL SERIA LA TERCERA DE ABRIL, y desde entonces - hace prácticamente 6 meses - no vemos la nuestra y aquí no se trata de un rebrote sino el brote inicial donde el número de pacientes se incrementa día a día, hemos mencionado que pensar que la curva se ha controlado sería en el momento en que no viéramos más de 50 casos por día y no más de 5 fallecimientos, pero por el contrario esta semana se han roto los récords con hasta 125 y más de 150 casos por día con lo que de acuerdo a los números establecidos por la SSA tendríamos que estar en semáforo rojo y no naranja.

Y aun así el titular estatal de salud no contesta las preguntas que le hacen los diputados – es decir finge demencia y hasta reclama por que le asignan un presupuesto austero - se les olvida que en tiempo de vacas flacas existe algo que se llama gestión y creatividad para buscar el cambio en este caso de los números de la pandemia, pero no, tanto el Gobernador como el Titular de Salud se creen que todo es la publicidad en medios de “póntelo” y hasta ahí cuando existe muchas cosas más que hacer.

Lo que en estos momentos más preocupa a la ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD es el rebrote europeo donde ya han llegado a reportar hasta 20 mil casos diarios (Francia) y de 5 a 10 mil en Gran Bretaña, Italia y España, y la respuesta no se hizo esperar, en Francia su presidente Macron ha anunciado un TOQUE DE QUEDA de las 9 de la noche a las 6 de la mañana con multas significativas a quien circule en la calle o en cualquier negocio después de estas horas, y en los otros países se ha reinstalado la cuarentena y las restricciones a bares y a negocios.

Y ¿nosotros apa? Sería la pregunta, en el plano nacional la oposición a AMLO aprovecha el tema para cuestionar y criticar con todo como lo vimos en la Senadora Lili Téllez que llegó vía MORENA de la que se safo para unirse al PAN y desde ahí cuestionar hasta con la cubeta – sin acordarse de la enorme mortalidad que causa entre la mujer joven el aborto clandestino solo por que a personas de extrema derecha como ella no pueden entender el tema de la despenalización del aborto.

La realidad es que desde mi punto de vista - desde el punto de vista de la OMS que no es poca cosa – México ha hecho lo que ha podido para contener la pandemia, la gente – la oposición no entiende – el enorme costo que ha sido para nuestro gobierno el habilitar los centros covid, equiparlos con más de 10 mil ventiladores y equipo de monitoreo, contratación de médicos que si bien no tienen la preparación en el manejo específico de la terapia respiratoria de pacientes con ventilador – lo que ocasiona la mortalidad – queremos pensar que esa experiencia la están adquiriendo en el campo de batalla, no es culpa de la 4T que no exista la cantidad de especialistas para el manejo de la pandemia, si no los hay en el primer mundo menos aquí.

Hay solo dos cosas de las que se puede culpar al gobierno federal, una es la falta de pruebas suficientes y de investigación epidemiológica sobre los casos y sus contactos, que de haberla no estamos seguros que daría mejores resultados, y la segunda es que AMLO tenga el descaro de negarse a utilizar el cubrebocas y así poner un mal ejemplo seguido por millones de mexicanos.

En el plano local solo comentare un caso de una amistad que el domingo fue a comer al Garufa – después de un encierro de varios meses – y 3 días después desarrollo COVID-19, y aunque no podemos asegurar que fue ahí donde lo adquirió, no hay otra forma de explicarlo, pero además es importante comentar que GARUFA nunca cerró sus puertas no lo ha hecho en toda la pandemia ¿Por que? - tráfico de influencias seguramente – y el número de mesas y de comensales sigue siendo el mismo mientras que muchos otros han tenido que cerrar, pero así es Zacatecas que se le va a hacer. ■

Trump, las encuestas y el voto oculto

HUGO ALATORRE SUÁREZ DEL REAL

En la última semana previa a la elección del 2016, la inmensa mayoría de las encuestas daban a Trump perdido por una diferencia del 5%, ocho días después era el presidente electo. ¿Que pasó?

Cuando la cobertura en los medios, la tendencia de sus análisis y la editorialización que hacen de la información, no se dá con pluralidad y al contrario se vuelca toda la información a estigmatizar a una de las opciones, el comportamiento natural de una parte de los votantes que simpatizan con esa opción es “ocultar” su intención del voto. Cuando son encuestados no aceptan que simpatizan con ese al que, “el consenso mediático” pinta como el malo del cuento.

Esa estigmatización consensuada fue lo que pasó durante todos los meses previos a la elección de noviembre de 2016, que explica por qué muchos de los que finalmente votaron por Trump no lo decían semanas y meses antes.

Esa propaganda de estigmatización no paró al concluir esa elección, se ha acumulado y acrecentado durante estos 5 años... es de sentido común esperar que en la actualidad se encuentren al menos, el mismo porcentaje de simpatizantes trumpistas que estén “ocultando” su definición.

Como dice el Oso Medina, “en política no hay sorpresas, hay sorprendidos” por lo que, no será una sorpresa que al día siguiente de la elección aparezcan en los hechos los votos que al día de hoy permanecen ocultos para las encuestas.

Un escenario posible sería que Trump ganara por menos de 5% de margen, lo que facilitaría a sus opositores acusar trampa, alegando que la realidad es la que reflejan las encuestas.

Otro escenario posible es que, por primera vez en la historia de Estados Unidos el porcentaje de voto por correo sea de un volumen tal que, sea determinante del resultado, lo que le dificultaría aún más el legitimarse al ya de por sí deslegitimado proceso electoral 2020.

Un tercer escenario posible es que Trump gane con un margen mayor al 5%, lo que le refrendaría su legitimidad electoral, retomaría impulso su agenda política y ello a su vez provocaría más aún a la reacción demócrata.

Si usted percibe claramente que para la comotocracia y los grandes medios de comunicación, Trump es “el malo del cuento”, entonces usted no será uno de los sorprendidos por la existencia del voto oculto.

No nos leemos en la próxima. ■

Twitter: @cerrodelaBufa



Donald Trump ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

-Duque de Tarabilla: Estas historias sin mí son como una marcha feminista sin pintar paredes, como una sentencia del Tribilín electoral sin sancionar difuntos, son como una elección sin despensas



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade

El Rey tiene al enemigo en casa (6)

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

SEGUNDO ACTO. El Barón de Salas se reúne con el Duque de Tarabilla.

ESCENA V

-Barón de Salas: Mi estimado Duque de Tarabilla, ¿qué milagro? Es un gusto saludarlo.

-Duque de Tarabilla: Claro que es un gusto saludarme. Estoy seguro que se me extrañaba en estas historias del panzón. La inteligencia siempre se extraña, Barón. Y estoy más que seguro que los lectores también me extrañan. Estas historias sin mí son como una marcha feminista sin pintar paredes, son como una sentencia del tribilín electoral sin sancionar difuntos, son como una elección sin despensas. La raza me extraña.

-Barón de Salas: A que mi estimado Barón, siempre echándole mucha crema a sus tacos. Pero acá estoy yo.

-Duque de Tarabilla: Dije que se extraña la inteligencia, algo de lo que usted carece. Dicen que en el reparto de cerebros, a usted le tocó uno echado a perder. Pero así es la vida mi estimado, mientras siga cobrando su cheque usted es feliz. ¡Qué lástima que le quede tan poco tiempo! Falta poco para que gobernemos para los más necesitados.

-Barón de Salas: Y ojalá no la vayan a agarrar contra mí. Total, yo los he tratado re bien y solo hago lo que el panzón dice. Mandado no es culpa, dice el dicho de nuestra aldea.

-Duque de Tarabilla: No se preocupe, nuestro partido no anda ocupado persiguiendo menso. Ahorita nos preocupan más nuestros problemas internos, pero falta muy poco para salir de este marasmo. Ya se les llegará la hora.

-Barón de Salas: Y decidme, Duque ¿para que solicitó verme? Bien sabe usted que las puertas del palacio están abiertas para usted. Sigue siendo un consentido del panzón. La mera verdad se nota mucho que lo extraña.

-Duque de Tarabilla: Pero a diferencia de otros gandallas que traicionan o se largan cuando ya se chingaron la lana y hasta se convirtieron en

dueños de muchas cosas, yo tengo las manos limpias. Sería un deshonor tener que regresar a dar lástima. Esos bellacos los vomito. Y pensar que a muchos, aquí los tengo enfrentados leyendo estas palabras. Juar, juar, juar. Méndigos trácalas.

-Barón de Salas: Ah qué

cosas dice usted, estimado Duque. Pero bueno, pasando a asuntos nuestros, déjeme decirle que las cosas están arregladas para que todo salga bien. Se lo prometí y lo voy a cumplir. Y que conste que no soy traicionero con mi querido Rey, que con esto no hago

nada que ponga en duda mi cariño y aprecio por ese panzoncito tan buena onda. Lo hago por amor a la patria, solamente y para que estos méndigos no me metan al bote por menso. ¿De acuerdo, querido Duque?

-Duque de Tarabilla: No se haga pato. Usted lo que está

haciendo es cumplir con su deber y esto que nos entrega ahorita no es sino la prueba irrefutable de que este gobierno es más corrupto que el de Carlos Salinas. Son un gobierno cochino y lleno de mentiras. No puedo creer que se hayan robado el dinero de los pobres para andar comprando pendejadas. Son ustedes unos miserables que deben de estar en la cárcel. ¡Dándose baños de pureza de mucha honradez! Mis polainas, qué. Son de lo peor. Ojalá que su castigo llegue más tarde que temprano, pero que llegue. Pero de que vamos por ustedes, ¡VAMOS!

-Barón de Salas: Duque, me asusta esa mirada suya. Quedamos que todo iba a estar calmado, que a mí me iban a respetar. Esa mirada es tan penetrante que taladra. Creo que me voy a desmayar...

-Duque de Tarabilla: Juar, juar, juar. Así caerán todos, bola de méndigos transas. Yo personalmente los entregaré en el infierno que es donde deben de estar. Pero antes, deben de sufrir todas las humillaciones y castigos por sus fechorías. Juar, juar, juar.

Tales son los gritos y risas del Duque de Tarabilla, que El Rey despierta sudoroso con los ojos abiertos a todo lo que da, que da miedo.

-Rey: ¡GUARDIASSSSSSSSS!

-Guardia 1: Oye, Malpica, como que escuché al panzón gritar. ¿No andará malo de la panza y quiere que le lleven la bacinica? Ya ves el día que andaba cursiendo cómo gritaba. ¿Por qué no vas a ver qué pasa?

-Guardia 2: ¿Yo? Estás pero si bien güey. La vez que saqué la bacinica me andaba muriendo del hedor que me inundó. El panzón cuando anda así, avienta hasta a los demonios que lleva dentro. Yo no voy.

-Guardia 1: Pues clarito escuché que te hablaba, y ya sabes cómo es de baboso cuando se enoja, es capaz de mandarte al calabozo por todo un año a gansitos y coca-cola, que es lo peor que podamos comer.

-Guardia 2: Pues échame la bendición, Dionisio, deja ver qué quiere este méndigo panzón. Y deja me tapo la nariz para no morirme antes. (Continuará).

Comparecencia /yo





Repetir slogans tan rudimentarios y antitéticos como aquellos que se pronunciaban con grandilocuencia por aquellos que se erigieron en los artífices de la UAZ, son el mejor ejemplo del estancamiento

Los espectros de la Universidad Autónoma de Zacatecas

Vienen las campañas /yo

Si la cotidianidad y la práctica de las funciones sustantivas de la universidad se codifican, resulta muy complicado decodificarlas y someterlas al juicio mismo de la ciencia. Esto sucede cuando un paradigma teórico se convierte en dogma; entonces la fe sustituye la capacidad de reflexión. Identificarlo es casi como buscar el espectro que recorre nuestras conciencias y que se apodera de ellas sin que logremos liberarnos. Hace ya bastante tiempo que esto se ha convertido en una de las principales trabas para un diagnóstico que identifique dónde están los problemas torales de la institución.

Para quienes no conocen otras formas de pensar que las de la resistencia y la denuncia antiestatal, jamás podrán elaborar una estrategia que supere la experiencia que se viene repitiendo desde los años 70. Repetir slogans tan rudimentarios y antitéticos como aquellos que se pronunciaban con grandilocuencia por aquellos que se erigieron en los artífices de la UAZ son el mejor ejemplo del estancamiento: "no existe teoría revolucionaria sin práctica revolucionaria" o su antítesis: "no existe práctica revolucionaria sin teoría revolucionaria"; en realidad, ambas afirmaciones eran válidas y complementarias, pero el pragmatismo de unos y el racionalismo de otros no permitió comprenderlo.

Todo diagnóstico ha de ser orientado y jerarquizado hacia aquello que se busca comprender para transformar. Si el diagnóstico va al detalle, se pierde en las minucias. Entonces, si la UAZ ha fracasado en la elaboración de un diagnóstico es porque no ha

decidido hacia donde transitar. Cuando el Consejo Universitario designó a una comisión para que elaborara un diagnóstico de su problemática, el resultado fue exactamente igual a la retórica de aldea que levanta como bandera justificatoria la burocracia universitaria. Ese discurso aún está presente. La verdadera razón por la que seguimos atrapados en ello se debe al llamado "espíritu universi-

tario"; es decir, eso que se conoce en sociología como la codificación de las formas de pensar. En realidad, seguimos atrapados por el espíritu de los fantasmas. Somos una generación que heredó ese espíritu y se sigue secuestrada sin poder abrirse camino hacia el presente y futuro.

Veamos un ejemplo que me es afín: el desarrollo como con concepto se refiere a un amplio campo de

acción y reflexión; algunos, inspirados por el economismo lo reducen a la economía; pero en realidad abarca todos los ámbitos de la vida social. Esto mismo sucede con otros campos del conocimiento, tales como, la educación, la migración internacional, el género, el medio ambiente, la comunicación, la salud, etc. Todos estos conceptos requieren de una reflexión multidisciplinaria y transdisciplinaria.

La democracia, la organización, la ciencia, la tecnología, la cultura, la educación, el arte, todos ellos son ámbitos del desarrollo. Se equivocan quienes creen que el desarrollo es riqueza que se acumula en manos privadas; eso se llama capitalismo. En realidad, el desarrollo ha de ser general y, por tanto, ha de hacer posible el bienestar, la felicidad y la realización de las personas.

La universidad pública produce desarrollo cuando descubre nuevas cualidades de la materia orgánica que benefician a la sociedad, cuando elabora nuevas categorías que hacen posible la reinterpretación de la vida social, cuando identifica un virus y produce anticuerpos para combatirlo, cuando descubre las causas de la mutación genética y a partir de ello interviene, cuando hace avanzar la vida armoniosa entre hombres y mujeres, cuando trasmite su experiencia y permite que los estudiosos se liberen del conocimiento congelado, etc. Un rasgo característico suyo consiste en reconocer que los avances de la universidad no se privatizan, por ello, las grandes corporaciones tienen sus propios centros de investigación, cuyos resultados son patentes registradas como propiedad monopólica a su servicio.

Toda universidad que se digne de serlo ha de apropiarse del conocimiento científico que otros han elaborado, pero, si se dedica únicamente a repetirlo, termina siendo mediocre. Esta fase puede considerarse necesaria, pero es sólo informativa. Es cierto, esta fase resulta necesaria, pero si no se aspira a más, termina convertida en la antítesis

del desarrollo científico.

En el nivel de bachillerato, apropiarse del conocimiento resulta vital. De alguna manera esta fase se extiende hasta la licenciatura, pero, es necesario ir directamente a las fuentes de ese saber; es decir, hay que identificar y conocer a los autores clásicos en cada disciplina científica. En el nivel del posgrado, específicamente en el doctorado es imprescindible la problematización de todo el saber. Esto es posible cuando en lugar de la certeza se pone en el centro la duda, una vez que se logra esto, hay que avanzar hacia la deconstrucción. Deconstruir es un proceso que nos hace competentes para ingresar a los secretos más recónditos del saber. La deconstrucción decodifica cada código, cada término, cada fase; es un proceso que desmenuza o separa cada parte de los saberes, los analiza y los reconstruye; solo cuando se consigue esto entonces el saber aparece en forma de síntesis, es decir, uniendo lo diverso. Recuérdese que Marx decía que "lo concreto es la unidad de lo diverso", "es la síntesis de múltiples determinaciones" A veces se nos olvida que también dijo que "la abstracción el método de la ciencia" y que "esta permite pasar de un concreto real a un concreto pensado". Aquí subrayo: la transformación de un concreto real en un concreto pensado nada tiene que ver con la idea de reflejar la realidad y es que la ciencia lo que busca es reproducirla en el pensamiento, es decir, se le reproduce como una práctica del "pensamiento y en el pensamiento"; entonces, para avanzar hay que abandonar la idea de quienes niegan en valor de la abstracción.



Puro Veneno

NUEVO FAVORITO

Se alteraron las víboras tricolores, pues rápido corrió el chisme de que papá Luévano anduvo muy activo en su reciente visita a la Ciudad de México. Se sabe que acudió con el mismísimo Alito Moreno, dirigente nacional, para cabildear la candidatura de su hijo, Roberto Luévano, a la gubernatura del estado por el PRI. Y, comentan los chismosos, el ex delegado de la Sagarpa se trajo buenas noticias: que Fito Bonilla ya extraña la Secampo, o sea, se raja. Aseguran que, por eso, las tres semanas que habían dado a Jesús Vallejo como encargado de la Secretaría del Campo no fueron tales y este mismo viernes se cumple ya un mes que la dependencia sigue en "veremos". Malas noticias para Enrique Flores, ex alcalde de Guadalupe. Mientras, Luévano Ruiz ya se siente hasta bendito y prepara sus maletas en la Sedesol. ¿Qué dirán los bonillistas? ¿Y los alonsistas?

LOS BAJA

Por si quedaran dudas, el gobernador Alejandro Tello bajó de las otras dos esquinas del PRI a la senadora Claudia Anaya y el director del IZEA, Carlos Peña, por cierto, diagnosticado positivo a COVID-19. Tello Cristerna aclaró que, a la recta final, nomás llegarán Luévano y Bonilla, gente buena, gente pues... honesta (la duda fue de él). Anaya Mota está muy bien en la Cámara Alta (lo que se reconoce) y de Peña Badillo, que está muy chavo, pero que le eche ganas (ahí para la próxima). Pero el góber no paró ahí en las definiciones y ya hasta se animó a afirmar que su sucesor debería ser alguien con buenos conectes con la Cuarta Transformación, lo que definitivamente no suena a Roberto Luévano y menos a Fito Bonilla, pero sí a ¡David Monreal! La aventurada declaración destanteó a la burocracia, que dicen que prefiere a ¡Jehú Salas!, secretario general de Gobierno, como el candidato. Aunque usted no lo crea.

POR LOS PESOS

Contrario a los que piden bajada, el rector Antonio Guzmán ya se hizo a la idea de que le cuelga a su administración y la cosa no se acaba, hasta que la acaben. Por eso, hasta los más venenosos vieron bien los proyectos que presentó para la UAZ, entre los que destacaron un necesario laboratorio para analizar el SARS-CoV-2 y el anhelado Hospital Universitario. El diputado federal Alfredo Femat y la secretaria de Energía, Rocío Nahle, a través de Enrique Badillo, quien ya facilitó apoyos para el estado, se encargarán de gestionar la lana. Ahora, a Guzmán Fernández sólo le queda el problema de los otros pesos. A la par, la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU) advirtió de un paro nacional, al ver difícil que les suelten los recursos para el cierre de año. En Zacatecas, advirtieron, están en riesgo las quincenas de noviembre y diciembre de 6 mil 500 trabajadores, para los que faltan nomás 500 millones de pesos.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS
MIÉRCOLES
7:00PM

MARIO DELGADO, EN ZACATECAS.

Uno de los aspirantes más fuertes a la dirigencia nacional de Morena, **MARIO DELGADO**, vendrá a Zacatecas este sábado 17 de octubre. Por supuesto que viene cobijado por los **MONREAL**, como parte de la campaña en el intento por obtener la presidencia del partido guinda. **MARIO** viene a convencer a la militancia y los simpatizantes zacatecanos, que es la mejor opción para dirigir los destinos de su partido -sobre todo en este proceso electoral que se avecina porque será el mandamás en la selección de los candidatos y, a la postre, quien haga fuerte a **MONREAL** en su camino a la presidencia de la República-. Hay que recordar que el INE va por la tercera encuesta para definir al presidente nacional de Morena, y **MARIO** está empeñado en ganarle a **PORFIRIO MUÑOZ LEDO**.



FITO Y LUÉVANO, EN LA CARRERA POR EL PRI.

En plena carrera por obtener, primero la candidatura interna en los partidos, en el tricolor, partido de los amores del gobernador **ALEJANDRO TELLO**, nos platicó que la competencia está entre **FITO BONILLA** y **ROBERTO LUÉVANO**. El *góber* se abrió de capa en el programa Golpe de Estado, donde participa nuestro director **VÍCTOR ARMAS**, y aclaró que él no va a decidir en el PRI. Quien va a decidir quién será el candidato a la gubernatura será el presidente nacional del partido, **ALEJANDRO MORENO**, de la mano de la cúpula priísta compuesta por expresidentes del partido, exgobernadores, como **MIGUEL ALONSO**, y los líderes de los sectores. Asegura que él no se quiere meter a la decisión del PRI para que no le echen la culpa ni antes ni durante

ni después del proceso... Bueno, he ahí la postura de **ALEJANDRO PILATOS**...

SE ACABA LA LUNA DE MIEL.

El coordinador General de Ganadería del Gobierno Federal, **DAVID MONREAL ÁVILA**, ya comenzó a cuestionar al gobierno de **TELLO**, a raíz del fuerte enfrentamiento entre policías estatales y un grupo armado en una comunidad de Calera, del que el saldo fue 14 presuntos criminales muertos, más otros tantos acontecimientos violentos ocurridos de manera reciente. **DAVID** considera que ello es producto del debilitamiento del tejido social y a políticas públicas fallidas a nivel estatal durante los últimos 10 años, lo que alcanza a descalabrar al *góber* **TELLO**. Por eso asegura que se necesita recuperar la tranquilidad y dejar de vivir con miedo... Bueno, ya se abrieron las puertas para comenzar a trabajar en las propuestas sobre este tema...

SUBE CALIFICACIÓN DE JULIO CÉSAR CHÁVEZ.

Según TARGET, Agencia de Inteligencia Política, el alcalde de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, tiene un 45.4% de aprobación ciudadana en una encuesta que hizo entre los guadalupenses los pasados días 10 y 11 de octubre, levantada con base en visitas domiciliarias. El presidente morenista subió dos puntos porcentuales con relación a octubre del año pasado, lo que refleja que el nivel de confianza y credibilidad entre los ciudadanos de la Villa va en incremento. La calificación ciudadana también representa un incremento de 2 puntos, al subir del 4.1 al 4.3, y todo indica que la tendencia va al alza para **JULIO**...



POLITIQUERÍA



**-ÁNDALE ORTIZ MÉNDEZ,
YA SÚMATE A LA ALIANZA ANTIMORENA...**

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



JACKIE HACE BUEN TRABAJO EN LA CÁMARA

La diputada federal panista Jackie Martínez ha hecho un buen trabajo legislativo en la Cámara de Diputados. La jerezana se ha convertido en una de las más sólidas críticas de la Cuarta Transformación y ha trabajado con disciplina en la línea que ha marcado su coordinador parlamentario Juan Carlos Romero Hicks. Por ello, puede ser considerada por el comité nacional blanquiazul para un siguiente periodo; indiscutiblemente Jackie estará haciendo campaña por su partido en las calles de Zacatecas.



NARRO PERSISTE EN LA GUBERNATURA

El senador de Morena, José Narro, mantiene su intención de contender en el proceso de selección de candidato a gobernador de su partido, y en ese sentido ha iniciado una serie de señalamientos en contra de David Monreal, quien encabeza las encuestas de ese partido político. Narro aumentó su presencia en redes sociales y activa a todos sus aliados nacionales para convencer a la nomenclatura morenista de que él debe ser el abanderado en el 2021. ¿Restaurará su estrategia?



EL IEEZ REPARTE 75 MILLONES A PARTIDOS POLÍTICOS

El consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, Virgilio Rivera Delgadillo, informó que los partidos políticos recibirán 75 millones de pesos para realizar sus actividades específicas y de promoción del voto. La sucesión 21 será *sui generis*, porque la pandemia ocasionada por el coronavirus obligará a que las campañas electorales sean distintas, con sana distancia y cubrebocas, así como con medidas especiales para las mesas directivas de casillas. Lo bueno, es la experiencia que Virgilio tiene en la materia, que da certeza de que el árbitro electoral hará bien su función. Eso da tranquilidad.



KARLA VALDEZ POR LA REELECCIÓN

La legisladora local del Verde, Karla Valdez, busca lograr un segundo periodo, pero ahora abanderada por el Partido Verde. La médica de Sombrerete mantiene presencia en las comunidades de su distrito. Algunos actores de su municipio, como el alcalde priista Alan Murillo no la respaldan; sin embargo, trascendió que los de Morena la ven con buenos ojos y hasta pueden llevarla en su coalición con el Ecologista.



SUSANA SÁNCHEZ

Maestra en Educación Familiar

Acuerdos y desacuerdos

Como familia debemos aprender a trabajar en equipo, logrando una mutua colaboración a fin de alcanzar la consecución de las metas que nos hemos propuesto como unidad

La familia como sistema abierto que es en constante y permanente convivencia no está exenta en absoluto de generar conflictos que pueden dañar el sistema familiar, a veces en lo superficial, a veces en lo más profundo. Como es un sistema formado por personas imperfectas, podemos afirmar que tampoco hay familias perfectas. Hay familias que luchan, que se esfuerzan y que se preparan para formar un entorno familiar sano que dote a la sociedad de personas sanas y perfectibles.

En este tenor, los acuerdos y desacuerdos se presentan a la orden del día. Pero primero debemos saber qué es cada uno para poder entonces dar opciones de solución y poder aportar ideas que ayuden a generar soluciones.

Un acuerdo es una decisión tomada en común por varias personas sobre alguna cosa, en sentido contrario, un desacuerdo es un hecho que surge entre dos o más personas que piensan cosas diferentes u opuestas. El conflicto surge cuando aparece la

oposición o enfrentamiento entre estas personas que piensan diferente. Entonces, un desacuerdo no es necesariamente negativo porque nos puede ayudar a generar y superar crisis y avanzar, mientras que un conflicto si es negativo porque nos impide evolucionar.

Nuestra vida es un continuo ejercicio de elecciones, como familia debemos evitar que éstas se conviertan en desacuerdos que generen conflictos, los cuales surgen cuando hay incapacidad de las partes de llegar a un punto en común.

Los autores Thomas y Kilmann definen cinco actitudes posibles en el afrontamiento de los conflictos:

1. Competir (no cedo): puede ayudar en una emergencia.
2. Colaborar (si hay un conflicto hay un problema y debemos buscar juntos la solución): resulta útil cuando los dos conjuntos de preocupaciones son demasiado importantes como para transigir.
3. Transigir (está en un punto medio entre ceder y no ceder): puede ser útil cuando los objetivos son sólo mode-

radamente importantes.

4. Evitar (ignoro el conflicto): puede ser apropiado cuando una cuestión es trivial o cuando las cuestiones son más acuciantes.

5. Acomodar (cedo): puede ser altamente apropiado cuando uno está equivocado.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**GERARDO
SALMÓN
GÓMEZ**

 Abogado;
@GerardoSalmon_

Disculpa pública: la necesidad en turno

Desvía su atención de los temas que deberían mantenerlo ocupado, la atención de la crisis pandémica, la reactivación económica y el suministro de medicamentos oncológicos

Una vez agotados los temas de la rifa del avión presidencial (sin avión) y el proceso de Emilio Lozoya, el oficialismo ha decidido generar otras controversias para distraer a la opinión pública respecto a los pobres resultados que se viven en el presente sexenio. Ante la pésima gestión de medicamentos oncológicos en las instituciones de salud pública, se desatapó un supuesto robo que sería una terrible coincidencia; pero algo todavía más absurdo, resulta ser que, ante la reciente conmemoración de otro aniversario del Descubrimiento de América, el presidente reavivó la controversia en contra de España y la Iglesia Católica, por los abusos cometidos durante la conquista; incluso, el gobierno de la Ciudad de México tomó la decisión de retirar el monumento a Cristóbal Colón en Paseo de la Reforma.

El presidente pasa por alto que casi

todos los mexicanos somos resultado de un encuentro de dos mundos, que racial y culturalmente hemos ensamblado las características de los pueblos indígenas originarios y de los ancestros a la Corona Española, los reinos de Castilla y Aragón. México es un país mestizo y mayoritariamente católico.

En algunos pasajes de su obra *El laberinto de la soledad*, el gran Octavio Paz reconoce que el mexicano, en general, tiene un complejo de inferioridad que le impide abrirse al mundo y comunicarse efectivamente, esta inferioridad lo lleva a asumir una falta de responsabilidad y convertirse en víctima de las circunstancias. Cuando habla de los mexicanos como "hijos de la Malinche" llega a una conclusión tajante: el mexicano no quiere ser indígena ni español, a estos últimos los niega.

Esta obra de 1950, que hizo merecedor a Paz del Premio Nobel de

Literatura en 1990, retoma su trascendencia en esta época en la que el presidente López Obrador se ha empeñado en su despropósito de exigir disculpas a España y al Vaticano por la conquista llevada a cabo durante el siglo XVI en el actual territorio mexicano.

Lo plasmado por Octavio Paz aplica perfectamente a lo que estamos observando en este tema, el presidente, tratando de evadir la responsabilidad que tiene en este momento, se remonta a un periodo histórico y acontecimientos que ni siquiera fueron perpetuados por la España que conocemos en la actualidad, ni fueron ejercidos en contra del Estado Mexicano.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME



¡Cargado, cargado de...



#Inseguridad

Ayer, por cuestiones ajenas a su servilleta no se pudo escribir esta columna, edá, pero hoy andamos de regreso y con todo. Ayer, usted pudo ver como el góber ALEX TELLO, obvi, cae cada día en las encuestas. La percepción de inseguridad por los aires y todo vale canasto, desde antes de que iniciara el último año de su quinquenio

Pues la gota que derramó el vaso y que, ahora le costará mucho quitar de su administración, es que cada día se realizan más y más delitos que no tienen que ver con las peleas del crimen organizado, como siempre lo sostuvieron. Ayer dos médicos odontólogos egresados de la UAZ, fueron asesinados, sin deberla ni temerla.

#Cinismo

Mientras el góber y su familia se escudan detrás de un escritorio o su casa, con motivo de la pandemia derivada del Covid-19, a miles y miles de personas no nos queda más que salir a las calles para sortear las adversidades. No nos queda más que apechugar e irnos doblemente bendecidos: porque sino nos toca un balazo, nos puede dar el maldito bicho.

Estrategias van y vienen. 'Esfuerzos' van y vienen. Pero a Zacatecas le sigue pesando la situación. Nada mejora, nadie da la cara y como dijeron en su pronunciamiento los de la UAO de la UAZ, "nos están matando y usted (gobernador) no hace nada". Y así es. Cada día hay más trágicas muertes y nadie hace nada. ¡Lamentable!

#Acolación

Eso sí, por la presión de este y otros delitos, el día de mañana el nuevo Secretario de Seguridad Pública, ARTURO LÓPEZ BAZÁN, saldrá a dar la cara, por primera vez desde que fue nombrado, para decir e intentar rendir cuentas. ¿Será que descubrió el hilo negro? ¿O será que nos viene a contar una de vaqueros?

Ningún avance se ha visto desde su nombramiento. Es más, se han disparado los índices de delincuencia. Creo que la idea de que TELLO fuera y se rindiera ante la federación no cambió nada en la realidad. Eso sí, los que vienen tienen grandes retos por delante, porque ya vimos, los que están no pueden. Lo bueno es que ya se van.



#YsigueLa MataDando

Como era de esperarse, el brete de la capital ya se fue a ligas mayores; ULI MEJÍA ya se trepó al TEPJF, la última instancia donde pedirá que se desestime la denuncia de la Síndico RUTH CALDERÓN. Busca algo que parece imposible: que se echen pa'trás lo que ya confirmaron en las dos salas. Ta cabrón.

CALDERÓN BABÚN sabe que lleva las de ganar y no dejará que le tumben el juego que trae. Ojo, la inhabilitación para el próximo proceso electoral sigue en juego y nada está dicho. Lo que quiere RUTH está canijo,

#Tiempos DeCambio

Aquí es donde entra la duda, edá, ¿Será momento de que ULI cambie a sus defensores? ¿O seguirá esperando a que le llegue el golpe fulminante? La mera neta, se tardó en iniciar las acciones de fortalecimiento de políticas de género en la capital, pareciera ser que hasta que se ahogó el niño, taparon el pozo.

Increíble cómo las cosas pueden cambiar de un momento a otro. Esperemos que encuentren la estrategia correcta, porque de no ser así, bailarán y con la más fea.

¡hasta el lunes!

La mera Verdura de la noticia

No te pierdas

El TikTo Pollo de las 3

3pm

Estado32
.com.mx